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Ежедневно все СМИ (газеты, радио, телевидение, 
сайты) «ушатами» выливают на народ инфор-
мацию о распространении коронавируса. «Сил-
ламяэский вестник» - не исключение. С конца 
февраля до середины декабря 2020 года в нашей 
газете опубликовано 94 разных сообщения (рас-
поряжения, в том числе и правительственные, 
плакаты, рекомендации департаментов, мини-
стерств, горуправления, мнения жителей и т.д.), 
связанные с коронавирусом. Сегодня вновь воз-
вращаемся к этой теме, задав силламяэсцам не-
сколько вопросов в её развитие. 
1. Из каких источников Вы черпаете информацию 
по коронавирусу? 
2. Сколь она, с Вашей точки зрения, оператив-
на? 
3. Хватает ли Вам этой информации? 
4. Насколько получаемая информация для Вас 
важна? 
Итак, что говорят силламяэсцы? Ответы 
читайте на 5-й странице газеты. 

Эффективно ли информационное «лекарство»?  
COVID-19

Акция: раздача  масок  

В Силламяэ начиная с прошлой суб-
боты маски раздавали людям около тор-
говых центров и в других наиболее по-

сещаемых жителями города местах. Толь-
ко за выходные их было роздано около 5 
тысяч. Акция продолжается по 18 декабря 

включительно. В проведении разъясни-
тельной работы и в раздаче масок приняли 
участие председатель горсобрания, мэр 
города, волонтёры из Открытого моло-
дёжного центра ESN, депутаты и актив-
ные добровольцы. Один из участников 
акции депутат Дмитрий Летт отметил, 
что люди позитивно отнеслись к такой 
инициативе, некоторые даже просили, 
чтобы она была постоянной.  

Как сообщил Идаский региональный 
кризисный штаб, маски приобрёл Союз 
местных самоуправлений Ида-Вирумаа, 
государство обещает компенсировать 
расходы. Кстати, руководитель кризисного 
штаба Индрек Пунг в распространённом 
пресс-сообщении по поводу акции по-
благодарил всех владельцев магазинов 
и работодателей, которые обеспечили 
своих сотрудников масками и показывают 
этим хороший пример. Напомним, что с 
24 ноября обязательно носить маску или 
закрывать нос и рот во всех обществен-
ных помещениях по всей Эстонии.  

Дополнительную информацию мож-
но получить:  

www.kriis.ee,  www.terviseamet.ee 
Телефон кризисной службы  - 1247. 
Телефон доверия семейного врача - 

1200. 
 

Наш корр. 

В связи с тем, что количество заболевших коронавирусом в нашем регионе 
ещё довольно высоко, Союз местных самоуправлений Ида-Вирумаа совместно 
с городами и волостями региона решил провести кампанию по раздаче 
масок населению и разъяснению народу, зачем они нужны, кто их должен 
носить, каковы симптомы вируса, куда можно обратиться при появлении 
их, где можно пройти тестирование и какими способами.

Палатка для сдачи теста на коронавирус в Силламяэ никогда 
не пустует.
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С заседания горсобрания 

При утверждении повестки дня Гуль-
нара Сидоренко зачитала особое мнение 
фракции «Избирательный союз Сависаара 
в Силламяэ». По мнению оппозиционных 
депутатов, вопрос преждевременный, 
противоречит общей планировке, не было 
публичного обсуждения проекта, а потому 
они предложили снять вопрос с повестки 
дня.  

Но мэр города Тынис Калберг и до-
кладчик по этому вопросу вице-мэр Алек-
сей Степанов пояснили, что реконструк-
ция бульвара никоим образом не затра-
гивает общую планировку, поскольку 
бульвар остаётся на том же месте, что и 
в настоящее время, то есть будет рекон-
струироваться в своих размерах. Более 
того, речь идёт на этом этапе пока об эс-
кизном проекте. Большинство депутатов 
не поддержало мнение фракции «Изби-
рательный союз Сависаара в Силламяэ» 
и продолжило обсуждение вопроса. 

Цель госпоставки – частичная рекон-
струкция пешеходной зоны на бульваре 
Виру, в том числе дорожного покрытия, 
уличного освещения, малых форм и т.д. 
Первый этап предусматривает рекон-
струкцию той части бульвара, которая 
начинается от аптеки в восточную сторону 
по направлению к торговому центру 
«Plaza».  

Алексей Степанов напомнил о том, 
как развивались события, связанные с 
этим вопросом. Горсобрание своим ре-
шением № 108 от 30 июня 2020 года 
«Ходатайство о пособии местным само-
управлениям для инвестиций и работ, 
связанных со сносом и ремонтом, в усло-
виях чрезвычайного положения COVID-
19» дало разрешение горуправлению на 
проведение процедуры госпоставки для 
реконструкции бульвара Виру (I этап) и 
определило предполагаемую стоимость 
договора в размере 417 000 евро (без 
НсО). 

Конкурс госпоставки был проведён в 
порядке публичного производства. Пред-
ложения участники конкурса должны 
были подать к 9 ноября 2020 года. К 
указанному сроку поступило предложение 
только от одного оферента - OÜ Viamer 
Grupp, в котором была обозначена сумма 
888 888,88 евро без НсО, то есть, полу-
чается, вместе с налогом с оборота более 
миллиона евро. 9 ноября 2020 года кон-
курсная комиссия внесла в регистр гос-
поставок решение об отклонении этого 
предложения, так как оно превышало 
предполагаемую стоимость договора по-
ставки. 

Городское Управление решило про-
вести новую процедуру госпоставки и 
определило срок подачи предложений - 
7 декабря 2020 года. Поскольку срок по-
дачи ходатайства для получения пособия 
из средств, которые Министерство фи-
нансов распределяет в связи с COVID-
19, был продлён до 14 декабря 2020 года, 
то в этот срок местное самоуправление 
укладывалось. Для получения пособия 
к этому сроку должны быть представлены 
все проекты (так называемый список 
проектов). Условием получения пособия 
является выбор наилучшего оферента. 

В новом конкурсе приняли участие 
три оферента. Одно из предложений го-
руправление посчитало успешным, но 
оно тоже превышало первоначально уста-
новленную стоимость. Горсобрание ре-
шило, что, учитывая сегодняшнее поло-
жение дел на строительном рынке, значи-
мость реконструкции и возможности 
бюджетной стратегии города Силламяэ, 
предложение оферента стоимостью до 
900 тысяч евро (вместе с НсО) приемлемо, 
поскольку есть возможность использовать 
в качестве источника покрытия предель-
ную сумму средств, установленную для 
города Силламяэ постановлением мини-
стра регионального развития № 19 от 15 
мая 2020 года «Условия и порядок выдачи 
местным самоуправлениям и использо-

вания ими пособия для инвестиций и 
работ, связанных со сносом и ремонтом, 
в условиях чрезвычайного положения 
COVID-19». 

В том, что бульвар нуждается в ре-
конструкции, нет сомнений. В своём до-
кладе на сессии вице-мэр напомнил ис-
торию строительства одной из главных 
улиц города – бульвара Виру (старожилы 
наверняка помнят, что в былые времена 
он назывался бульваром Ленина). Его 
строительство было спланировано ещё 
в 1978 году. Основная часть строительных 
работ была проведена в 1980-1990 годы, 
но они продолжались и далее по мере 
развития микрорайона. 2005-2006 годы 
можно считать временем завершения 
строительства, с тех пор бульвар выглядит 
так, как в указанные годы. Однако сего-
дняшнее состояние его неудовлетвори-
тельное: плитка во многих местах раз-
рушилась, а кое-где её нет вообще, по-
этому образовались большие выбоины, 
требуют замены бордюры, нуждаются в 
ремонте все лестницы, надо обновить 
некоторые малые формы и т.д. Бульвар 
стал небезопасным для движения как 
пешеходов, так и велосипедистов. Ре-
конструкция бульвара Виру, планируемая 
в несколько этапов, позволит создать 
безопасную, удобную и привлекательную 
среду для передвижения, отдыха и сво-
бодного времяпрепровождения. 

Итог обсуждения вопроса таков: Сил-
ламяэскому городскому Управлению 
горсобрание разрешило вынести ре-
шение о признании предложения по 
госпоставке «I этап реконструкции 
бульвара Виру» успешным и заклю-
чить договор поставки при условии, 
что стоимость заключаемого договора 
поставки составит до 900 тысяч евро 
(вместе с НсО) и если Министерство 
финансов примет решения о поддержке 
проекта. 

Лидия ТОЛМАЧЁВА

Планируется реконструкция бульвара Виру
Состоявшееся 10 декабря заседание 
горсобрания рассмотрело один вопрос, 
который был отложен с предыдущего 
заседания 26 ноября, – «Разрешение 
на признание предложения по госпо-
ставке успешным и заключение до-
говора поставки». Речь идёт о первом 
этапе реконструкции бульвара Виру. 
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СOVID-19 и экономика 
В надежде избежать коллапса 

Напомним, что решением правитель-
ства от 12 декабря с.г. деятельность сек-
тора туризма Ида-Вирумаа остановлена. 
По состоянию на октябрь в этой сфере в 
уезде действовало 160 предприятий (уч-
реждений) и 1500 работников. Падение 
оборота до ноля с учётом того, что «по-
душка финансовой безопасности» у сек-
тора отсутствует с момента ещё весеннего 
кризиса, ставит сектор на грань банкрот-
ства. Если меры поддержки незамедли-
тельно не будут приняты, то опасность 
сокращения коснётся 50% работников 
частного сектора. Об этом накануне кон-
ференции говорилось в пресс-релизе ту-
ристического кластера IVEK (Центра 
поддержки предпринимательства Ида-
Вирумаа). 

Как констатировали организаторы кон-
ференции, в нашем уезде имеются две 
кризисных линии - локдаун туризма и 
сокращение сланцевого сектора (в нём в 
2020 году исчезла тысяча рабочих мест). 
Если добавятся ещё сокращения в сфере 
туризма, то это станет катастрофой. 

IVEK в анализе ситуации использовал 
данные Департамента статистики и све-
жих кризисных опросов участников кла-
стера. Итог - понимание масштабности 
потерь, возникших из-за закрытия тур-
сектора. С наибольшим влиянием как на 
поток туристов, так и на расходы по за-
крытию столкнутся спа-отели. Закрытие 
одного крупного спа на месяц обойдётся 
почти в 350 тысяч евро, открытие его 
вновь примерно во столько же. А таких 
крупных центров отдыха в уезде восемь. 
Из опросов выяснилось, что закрытие 
отеля примерно на 50 мест и его открытие 
вновь стоит 65000 евро. 

Неожиданное решение правительства 
о закрытии стало для предприятий ту-
ризма шоком. Они были вынуждены в 
срочном порядке аннулировать все с 
большим трудом полученные на конец 
года брони, все заказы, связанные с об-
служиванием (начиная с продуктов пи-
тания). Больше всего заботит персонал - 
откуда брать деньги на зарплату, если 
доход ноль евро?  

Ещё данные. Например, когда дадут 
разрешение, начнётся работа спа, то на 
восстановление докризисных результатов 
потребуется полтора года и 20 миллионов 
евро. Всего с закрытием и открытием 
потребность в инвестициях составит поч-
ти 100 миллионов. Годовой оборот сектора 
туризма в Ида-Вирумаа почти 33 мил-

лиона евро. По сравнению с промыш-
ленностью он не так уж велик, но влияние 
сектора на имидж и среду проживания 
уезда значительно. Услуги, предлагаемые 
сектором (спа, места питания, культура, 
впечатления), - очень существенные фак-
торы. 

«Мы понимаем, что, с точки зрения 
здравоохранения, положение критичное. 
В то же время эту обстановку сектор ту-
ризма без быстрой помощи государства 
не переживёт. Для ввода мер поддержки 
имеются все предпосылки. Правительство 
чётко обещало это», - сказала руководи-
тель IVEK Пилле Сёэт. Аргументы убе-
дительны: сектор запасов не имеет, вос-
становление его после закрытия нере-
ально дорого и длительно. Кластер ту-
ризма уже передал Министерству эко-
номики и коммуникации первичные дан-
ные кризисного опроса.  

Чего ждали участники конференции? 
Ответа на вопрос номер один: в каком 
объёме, на что и когда будет направлена 
мера государственной поддержки? Но 
началось всё с информации советника 
Департамента здоровья Ирины Донченко. 
Ведущий конференцию попросил не осо-
бенно напирать на коронавирусную ста-
тистику (она регулярно доходит до каж-
дого, кто хочет с ней быть знаком), а со-
средоточиться на ответах на вопросы, 
однако это так и осталось пожеланием. 
Сводя воедино сказанное сотрудником 
департамента, можно сделать такое ре-
зюме: жителям Ида-Вирумаа лучше всего 
сидеть по домам и меньше общаться. 
Осталась не прояснённой тема о том, 
почему в привилегированном положении 
оказались гостиницы, рестораны, спорт-
сооружения Таллинна или соседнего с 
нами уезда Ляэне-Вирумаа, где есть 
ограничения, но нет «вето» на всё. От-
вет-рекомендация всё та же: сидите дома. 
Почему нельзя было усилить санитарную 
проверку мест отдыха в Ида-Вирумаа, а 
уж потом принимать решение? А то по-
лучилось как обухом по голове - возму-
щались участники конференции.  

Конечно, немаловажно знать, как дей-
ствовать предпринимателям в этот не-
понятный момент. Сокращения неизбеж-
ны, как предпринимателям и наёмным 
работникам быть, чтобы всё прошло по 
закону и с минимальными потерями для 
сторон трудового соглашения? Тут тоже 
заместитель директора Инспекции труда 
Меэли Мийдла-Ванаталу ничего нового 
не сказала. Всё, дескать, доступно на 
интернет-странице учреждения. 

С одной стороны, может показаться, 
что выступления к вопросу номер один 
отношения не имеют, а с другой… Можно 
ли прогнозировать, с медицинской точки 
зрения, когда Ида-Вирумаа выведут из-
под запрета? Ответ на этот вопрос для 
сферы обслуживания означает: сохранять 
рабочие места или банкротиться? Скажем, 
человек получает расчёт, «увольнитель-

ную» выплату со всеми налогами на 
предпринимателя, а тут, бац, и отмена 
спецмер, следовательно, снова нужен ра-
ботник. 

Представителя Министерства эконо-
мики и коммуникаций на пресс-конфе-
ренции мы так и не увидели. Зато было 
краткое выступление Дарьи Корчагиной 
от EAS и комментарии сотрудника пресс-
службы правительства Евгении Вяря. В 
общем, дело обстоит так. Пять миллионов 
евро, которые в ноябре были выделены 
правительством на весь турсектор Эсто-
нии, до сих пор не распределены, так 
как не решено, по какому принципу это 
делать. Заседания правительства 15 и 17 
декабря могли стать определяющими в 
вопросе меры поддержки Ида-Вирумаа. 
Ситуацию в регионе в правительстве из-
учают, и решение будет, но рассчитывать 
на манну небесную не приходится. Гос-
бюджет сопоставим с домашним: что в 
нём есть, то и можно распределять. 

Последний тезис логичен, только есть 
примечание: как пополнять кошелёк го-
сударства, если число рабочих мест (и, 
соответственно, налогоплательщиков) 
уменьшается, и как пополнять домашний 
бюджет тем, кто остался без работы? 

В конце - один плюс и два вопроса. В 
спа разрешено работать арендаторам из 
числа парикмахеров, продавцов цветов 
и сувениров – хотя бы это плюс. Но, к 
примеру, как быть автобусной фирме, 
обслуживающей линию Таллинн - Тойла 
- Нарва-Йыэсуу? Отдыхающих (а на них 
маршрут и был рассчитан) на курортах 
не принимают, автобус идёт практически 
порожняком, принося убытки, но договор 
господряда выполнять надо? Осознают 
ли на Тоомпеа, что уровень доверия к 
правительству (и не только нынешнему) 
зависит в Ида-Вирумаа от того, насколько 
оно способно не только декларировать 
понимание проблем региона, но и при-
нимать участие в их решении? 

Во вторник пришла информация, что 
в связи с введёнными в Ида-Вирумаа из-
за распространения коронавируса 
ограничениями правительство в качестве 
кризисной меры помощи выделит региону 
порядка 2,8 млн. евро. Сумма будет рас-
пределена между предприятиями, спор-
тивными организациями и организация-
ми, предлагающими образование по ин-
тересам, а также услуги частного обра-
зования. 

Как вчера сообщили в IVEK, если 
поддержка рассчитана на три недели и 
сможет покрыть кризисные убытки, а не 
только расходы на заработную плату, то 
туристический сектор Ида-Вирумаа спра-
вится. Если он будет закрыт на более 
длительный период, тогда обязательно 
нужно продолжать поддержку в том же 
объёме. 

 
Николай КЛОЧКОВ

В понедельник, 14 декабря, со-
стоялась видеоконференция, ка-
сающаяся кризисной ситуации из-
за пандемии в туристической сфе-
ре Ида-Вирумаа. Основная тема - 
величина, содержание и время от-
крытия меры поддержки со сто-
роны государства. 
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COVID-19 
Введены новые ограничения...

 
С 12 декабря по 3 января включительно  

в Ида-Вирумаа действуют  
следующие ограничения:  

 
Для клиентов и посетителей должны быть закрыты уве-

селительные заведения и предприятия по размещению (го-
стиничный сектор), музеи и выставочные залы. Ограничение, 
введённое для гостиничного сектора, не касается постояльцев, 
непосредственно связанных с работами по разрешению кризиса, 
например, врачей и медицинских сестёр, которые были на-
правлены в Ида-Вирумаа из других регионов Эстонии. 

Для клиентов должны быть закрыты все спортивные 
объекты, в том числе спортклубы, бани, СПА, бассейны, 
водные центры. Ограничение не распространяется на профес-
сиональную спортивную деятельность, которая проводится в 
рамках соревновательной системы союза данного вида спорта, 
в том числе на членов и кандидатов во взрослые и молодёжные 
сборные Эстонии и игроков высшей лиги, а также на деятель-
ность, связанную с обороной и внутренней безопасностью, и 
на занятия для людей с особыми потребностями. 

Для клиентов должны быть закрыты все торговые залы 
и залы обслуживания предприятий общественного питания. 
Продажа еды навынос и связанная с этим услуга курьерской 
доставки разрешены. 

Как в помещениях, так и вне их не разрешены публичные 
собрания и мероприятия, в том числе конференции, теат-
ральные представления, концерты и киносеансы. 

Открытыми на действующих условиях могут оставаться 
церкви и другие места проведения религиозных обрядов. 

Под запретом молодёжная работа, деятельность и обра-
зование по интересам, курсы повышения квалификации. 
Эта деятельность может продолжаться только в индивидуальной 
форме или дистанционно. Ограничение не распространяется 
на деятельность, связанную с обороной и внутренней без-
опасностью, а также на занятия для людей с особыми потреб-
ностями. 

Занятия спортом и тренировки в публичных помещениях 
не разрешены. Вне помещений разрешена бесконтактная ин-
дивидуальная деятельность и тренировки по одному или 
вдвоём с тренером. Ограничение не распространяется на про-
фессиональную спортивную деятельность, которая проводится 
в рамках соревновательной системы союза данного вида 
спорта, в том числе на членов и кандидатов во взрослые и мо-
лодёжные сборные и игроков высшей лиги, а также на дея-
тельность, связанную с обороной и внутренней безопасностью, 
и на занятия для людей с особыми потребностями. 

С 14 декабря действуют общеэстонские 
ограничения: 

 
Спорт в помещениях и вне их 
 

В помещениях разрешена только дистанционная дея-
тельность, осуществляемая при помощи электронных средств 
связи, или бесконтактная индивидуальная деятельность и тре-
нировки, которые можно проводить также вдвоём с наставником. 
Действует правило 2+2, нужно носить маску. Требование 
носить маску не распространяется на детей младше 12 лет, а 
также на случаи, когда маску нельзя носить по состоянию 
здоровья, в силу характера работы или деятельности. Предметы 
общего пользования нужно дезинфицировать после каждого 
использования. 

Вне помещений можно тренироваться в группах до 10 
человек, плюс тренер или наставник. 

Ограничение не распространяется на профессиональную 
спортивную деятельность, которая проводится в рамках со-
ревновательной системы союза данного вида спорта, в том 
числе на членов и кандидатов во взрослые и молодёжные 
сборные и игроков высшей лиги, а также на деятельность, 
связанную с обороной и внутренней безопасностью, и на 
занятия для людей с особыми потребностями. 

До 3 января 2021 года включительно не разрешены 
спортивные и посвящённые здоровому образу жизни ме-
роприятия. 

 
Спортивные соревнования 
 

До 3 января включительно разрешено проводить спор-
тивные соревнования только для команд высшей лиги, 
участвующих в соревновательной системе союза данного вида 
спорта, для профессиональных спортсменов, кандидатов и 
членов молодёжных и взрослых сборных Эстонии. Зрителей 
на соревнованиях быть не должно. 

При организации соревнований действует правило 2+2, ко-
торое не распространяется на соревнующихся на площадке 
спортсменов. В помещениях необходимо носить маску. В от-
ношении маски продолжают действовать все прежние исклю-
чения, применяемые к занятиям спортом. Организатор должен 
обеспечить доступность средств дезинфекции. 

 
    Молодёжная работа, деятельность и  
    образование по интересам, курсы  

         повышения квалификации 
 
Молодёжная работа и курсы повышения квалификации 

могут продолжаться только дистанционно или в форме 
бесконтактной индивидуальной деятельности или обучения, 
которыми можно заниматься и вместе с наставником. Дей-
ствует требование 2+2. В помещениях нужно носить маску с 
учётом всех вышеперечисленных исключений из этого правила. 
Предметы общего пользования следует дезинфицировать после 
каждого использования. 

Деятельность и образование по интересам могут про-
должаться вне помещений в группах до 10 человек, к 
группе может дополнительно присоединиться тренер или на-
ставник. 

Ограничение не распространяется на деятельность, связанную 
с обороной и внутренней безопасностью, а также на занятия 
для людей с особыми потребностями. Также эти ограничения 
не распространяются на Астангуский центр профессиональной 
реабилитации. 

 
Образование 
 

До 31 декабря 2020 года должны оставаться закрытыми 
учебные корпуса общеобразовательных школ, профессио-
нальных училищ, высших прикладных учебных заведений 
и университетов. В виде исключения по решению школы 
можно проводить дистанционное обучение. Также по решению 
школы в порядке исключения и с использованием всех мер 
предосторожности (правило 2+2, ношение маски в помещениях 
с учётом разрешенных исключений из этого правила, наличие 
дезинфицирующих средств) можно проводить персональные 
консультации, олимпиады, практику, экзамены и тестирова-
ние. 

Может быть продолжено контактное обучение для детей 
с особыми образовательными потребностями. 

Детские сады останутся открытыми. 
Ограничения не будут применяться в детских учреждениях 

и школах для детей с особыми потребностями. 
 
По данным Коммуникационного бюро правительства 

… по всей Эстонии 

…в Ида-Вирумаа 
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Эффективно ли информационное «лекарство»?  

 
Игорь ВИТВИНСКИЙ:  
1. В большей степени узнаю новости 

из Интернета. 
2. Оперативна или не оперативна? 

Другой-то нет. 
3. Мне информации хватает. 
4. Важна как для работы, так и лично 

для себя. Я работаю в торговле, поэтому 
важно знать, какие требования предъ-
являются к предприятиям нашего про-
филя, какими требованиями мы должны 
руководствоваться в работе с покупате-
лями. Ну а лично для себя тоже немало-
важно знать, как можно предостеречься, 
чтобы не подхватить вирус. 

Ирина ДУБРОВА: 
1. Мой источник – телевидение. 
2. Вполне оперативна, телеэфир ею 

заполнен – на всех каналах. Единственное, 
что мне представляется не очень нужным, 
так это ежедневные сообщения о коли-
честве умерших. Я понимаю, что это де-
лается как будто в благих целях, чтобы 
людей предостеречь и побудить к свое-
временной реакции на заболевание. Но, 
с другой стороны, такая информация 
сеет, на мой взгляд, дополнительную па-
нику, особенно у людей пожилых, которые 
более восприимчивы к аналогичным со-
общениям. 

3. Информации хватает, я ею владею. 
4. Информация, конечно, нужна и важ-

на. Мне и лично для себя важно знать, 
как вести себя в том или ином случае, и 
для работы, чтобы ориентироваться в 
обстановке.  

Татьяна ЗУДИНА: 
1. Я живу одна, общение ограничено, 

информацию получаю от друзей, в Ин-
тернете, по «Радио-4», в «Силламяэском 
вестнике». 

2. Об оперативности судить не могу. 
3. Мне хватает имеющейся информа-

ции, я знаю, как себя вести, какие тре-
бования предъявляются к людям. 

4. Конечно, информация важна для 
каждого.  

Сергей ШУБИН: 
1. Новости черпаю из Интернета, по 

телевидению. На работе на этой инфор-
мации особенно не зацикливаемся: там 
надо работать, а не тратить время на 
разговоры. 

2. Информация, которую получаем, 
считаю, достаточно оперативна.  

3. Мне информации хватает. Но... Что 
касается регионов и конкретно – городов, 
то её должно быть больше. Мало ис-
пользовать только обобщённые цифры, 
надо иметь представление о том, в каком 
городе и сколько больных, как склады-
вается ситуация, где очаги заболевания. 

4. Безусловно, информация важна. 
Нужно знать, как защитить себя, какие 
требования предъявляются к предприя-
тиям. Я работаю на производстве, у нас 
требования выполняются.  

Клавдия СТУКОЛИНА: 
1. Мой спутник для знакомства с но-

востями – телевидение. Хотя возраст у 
меня солидный, но, слава богу, ещё вижу, 
поэтому могу читать. Читаю «Силламяэ-
ский вестник» и «Столицу», откуда тоже 
черпаю новости. 

2. Оперативно ли? Кажется, всё свое-
временно. 

3. Если следить за новостями регу-
лярно, то информации вполне хватает. 

4. Важна информация – это без со-
мнения. Пока жива, всё надо знать, всем 
интересоваться. Как же будешь соблюдать 
требования, если их знать не будешь?! Я 
их придерживаюсь: и маску ношу, и руки 
обрабатываю. Да и сын постоянно напо-
минает: «Мама, не забудь про маску». У 
меня вот сватья в Санкт-Петербурге умер-
ла от коронавируса, поэтому я тем более 
стараюсь поберечь себя. 

Пеэтер ЛЕППИК: 
1. Информацию получаю по Интернету, 

радио, телевидению, из «Силламяэского 
вестника». 

2. Об оперативности… Говорят то, 
что говорят. 

3. Несмотря на то, что источников ин-
формации много, считаю, её всё равно 
не хватает. С моей точки зрения, о самом 
главном не говорят. В основном инфор-
мируют о количестве заражённых и сколь-
ко людей проверено (протестировано). 
А сколько людей болеет в целом – это 
ведь не выявляется, это неизвестно. Да 
и к информации о проверенных надо от-
носиться осторожно: сегодня у человека 
результат теста негативный, а завтра он 
заболел… Выход из положения – только 
вакцинация, остальное - полумеры. Мо-
жем закрывать и то, и это, все будут но-
сить маски (голубые маски вообще счи-
таю некачественными) – всё это частич-
ный выход из положения. Повторюсь: 
главное – вакцинация. 

4. Мне всё ясно.  
Татьяна ЗАВОДЧИКОВА: 
1. Я использую для получения инфор-

мации многие каналы, но больше всего 
телевидение. Читаю, конечно, «Силла-
мяэский вестник». 

2. Мне кажется, не хватает оперативной 
информации по городу, особенно по слу-
чаям заболевания (где их больше, как 
ситуация в школах, детских садах…) – 
переживаешь за внуков. Да и меры в 
Эстонии предпринимаются с опозданием. 
Весной они были более своевременными, 
потому, вероятно, среди детей, молодёжи 
заболеваний было меньше. Конечно, и 
от самих людей много зависит. Идёшь 
по городу – на скамейках сидят люди 
рядышком друг с другом, в общественные 
места приходят иной раз без масок. Мно-
гие не могут отказаться от привычки хо-
дить в большие торговые центры поче-
му-то только в середине дня, особенно с 
10 часов до 11-12-ти. А почему бы этому 
потоку не рассредоточиться и не поменять 
время своего похода в магазин, ведь 
товар есть в течение всего дня. Об этом 
в информации надо напоминать чаще. 

3. Мне информации в целом хватает, 
а о том, что может быть и должно быть 
больше оперативной информации, я уже 
сказала. 

4. Информация для меня важна, я 
очень боюсь заразиться. Жить хочется. 
Стараюсь прислушиваться к рекоменда-
циям, взвешиваю их. И уж совсем не 
разделяю позицию тех, кто говорит: «Не 
слушайте вы всё это. Всё это пуля». Это 
очень легкомысленное суждение. 

Надежда МЯМЛИНА:  
1. Получаю информацию из разных 

источников – по «Актуальной камере» 
Эстонского телевидения, из «Силламяэ-
ского вестника», «МК Эстония». Я ра-
ботаю в школе, и, конечно, там мы не 
обходим тему стороной. Обсуждают её 
и коллеги, и администрация постоянно 
напоминает нам о требованиях, предъ-
являемых к каждому в период корона-
вируса. 

2. Думаю, достаточно оперативна. 
3. Мне лично информации вполне хва-

тает. Главное – соблюдать то, о чём 
просят, о чём предупреждают. Я стараюсь 
это делать. 

4. Конечно, информация и нужна, и 
важна. Если не будешь её иметь, то не 
будешь знать общую ситуацию и те тре-
бования, которые в данный момент не-
обходимо соблюдать, чтобы предосте-
речься самой и предостеречь близких, 
коллег от заражения этим вирусом. 

Надежда КЮЛЛЕ: 
1. Смотрю телевизор, там постоянно 

и много информации, читаю регулярно 
«Силламяэский вестник» и «Столицу», 
где тоже её немало. 

2. Думаю, что информация оператив-
ная. 

3. Не то что хватает, информации по 
коронавирусу вообще с избытком, надо 
просто следить за ней. 

4. Безусловно, информация нужна, 
особенно нам, представителям старшего 
поколения. Мы ведь люди дотошные, 
всё хотим знать. Правда, знать – это 
мало, надо ещё требования, которые в 
период коронавируса предъявляются к 
нам, соблюдать, чтобы обезопасить себя. 
Информация для этого и даётся. 

Александр РОГОЗИН: 
1. Мы люди старые (мне 87 лет), ни-

куда, кроме магазина, не ходим, сидим 
дома, так что никого не слушаем. Но о 
коронавирусе, конечно, знаем: телевизор 
смотрим, получаем «Силламяэский вест-
ник», покупаем «МК Эстония».  

2. Оперативно или неоперативно – 
меня это уж мало волнует. Думаю, что 
меня никакая холера не возьмёт, потому 
что более тридцати лет я работал во 
вредном цехе (имел дело с ураном) на 
Урале. 

3. Хватает или не хватает информации? 
Читаю то, что интересно. 

4. Информацию надо иметь – это ска-
жет каждый. Хотелось бы больше кон-
кретных сведений по Силламяэ. 

Валентина МАКСИМОВА:  
1. Информацию получаю по телеви-

дению и из «Силламяэского вестника», 
который читаю регулярно. 

 2. Об оперативности судить не могу. 
Так же, как и об объективности, поскольку 
создаётся впечатление, что о таких се-
зонных заболеваниях, как грипп, ОРВИ, 
вообще забыли, как будто их и нет. Или 
всё объединено одним словом - «коро-
навирус»? 

3. Информации хватает вполне, даже 
её с избытком. 

4. Она важна уже хотя бы для того, 
чтобы знать симптомы болезни и как 
себя вести, например, при походах в ма-
газин. 

 
Ответы на вопросы собрала  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 

(Продолжение. Начало на 1-й 
стр.) 
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Здравоохранение 
Центр здоровья в городской поликлинике  

начал свою работу 

- Валерий Эдуардович, с 1 декабря 
Центр здоровья начал работу офици-
ально как Центр. Что это означает? И 
почему его официальное открытие так 
затянулось? 

- Ремонтные работы были закончены 
ещё в конце января этого года, и с 1 
апреля планировалось открытие Центра 
первичной медицинской помощи (Центра 
здоровья) в городской поликлинике. Но 
жизнь внесла свои коррективы в наши 
планы. Очень сильно затянулся период 
оформления необходимой документации. 
Замедлили этот процесс две волны ко-
ронавируса. Например, получение ли-
цензий на деятельность в Департаменте 
здоровья вместо двух месяцев заняло 
полгода. Но, наконец-то, вся бумажная 
волокита позади, и 1 декабря был под-
писан договор с Больничной кассой на 
финансирование Центра. Я могу сказать, 
что наша ситуация не уникальная. В со-
седнем Йыхви, в Центре здоровья «Кор-
риго», семейные врачи перебрались в 
новые помещения ещё в январе этого 
года, а договор с Больничной кассой 
подписали только с 1 ноября. Причины 
те же, что и у нас. 

- Всем ли условиям, заявленным в 
проектных документах по созданию 
Центра, он сегодня отвечает? 

- Если говорить о строительном про-
екте, то на его подготовку, согласование 
и окончательный вариант ушло около 
полутора лет. Проектирование осуществ-
ляла одна фирма, руководство проекти-
рованием и дальнейшей стройкой - другая 
фирма, экспертизу проекта проводила 
третья фирма. После каждого промежу-
точного этапа все документы отправля-
лись в Министерство финансов на конт-
роль, и только тогда можно было пере-
ходить на следующий уровень работ. В 
апреле 2019 года начались строительные 
работы под «бдительным оком» ещё од-
ной фирмы, которая проводила надзор 
за строительством и соответствием строй-
ки проекту. Причём все проектирующие, 
контролирующие и строительные фирмы 
были выбраны через конкурсы госпо-
ставок. Поэтому абсолютно все условия, 
заявленные в проекте, были соблюдены, 
и помещения Центра соответствуют всем 
требованиям Департамента здоровья, 
Министерства финансов, Больничной 
кассы, пожарной инспекции и т. д.  

При этом допускаю, что от некоторых 
чрезмерно активных депутатов нашего 
города, которые за свою жизнь не осу-
ществили ни одного строительного про-
екта, будут поступать критические за-
мечания. 

- В связи с коронавирусом может 
ли Центр работать «по полной про-
грамме» в настоящее время? 

- Работать на «полную проектную 
мощность» сейчас, конечно, не получа-
ется. Требование Департамента здоровья: 
в условиях эпидемии медицинским уч-
реждениям и их работникам предписы-
вается максимально ограничить контакты 
и работать дистанционно. Поэтому до-
ждёмся окончания эпидемии, и тогда 
начнём свою деятельность в запланиро-
ванном объёме. 

- Каковы перспективы развития 
Центра? 

- В настоящее время Центр работает 
в том необходимом минимуме, который 
предписывает договор с Больничной кас-
сой. Это приёмы семейных врачей, са-
мостоятельные приёмы медсестёр, приё-
мы акушерки, физиотерапевта и работа 
медсестры домашнего ухода. Дополни-
тельно к этому в рамках социальной и 
трудовой реабилитации работают пси-
холог и социальный работник. Ведём 
переговоры с руководством Ида-Виру-
мааской центральной больницы о приёме 
медсестры душевного здоровья для детей 
и взрослых. Это на ближайшее время. 
Есть и более отдалённые задумки, но не 
буду пока их освещать, чтобы не полу-
чилось, как в известном выражении: «Хо-
чешь рассмешить бога - расскажи ему о 
своих планах». 

- Как Вам вообще видится ситуация 
с семейными врачами в городе? Не 
останется ли Силламяэ через какое-
то время «на мели»: Центр есть, а ра-
ботать некому? 

- Ситуация в Эстонии с врачами, в 
том числе и семейными, в смысле их 
преклонного возраста не самая радужная. 
В Силламяэ из 10 семейных врачей пять 
уже пенсионного возраста, трое - пред-
пенсионного, а оставшихся двоих «мо-
лодыми специалистами» тоже трудно на-
звать. Поэтому на сегодняшний день, по 
моему мнению, самая острая проблема 
городской медицины - это не отсутствие 
пункта «неотложки», а состояние дел с 

семейными врачами. Я не хочу пугать 
жителей города апокалипсическими кар-
тинами, но дело достаточно серьёзное. 
Число неотложных случаев в нашем го-
роде за год определяется примерно в 
пределах 2-3 тысяч, и две бригады скорой 
помощи с ними справляются - там рабо-
тает в основном молодёжь. А вот от 50 
тысяч визитов, осуществляемых к се-
мейным врачам в течение года, так просто 
не отмахнёшься. Хочу сразу успокоить, 
что, по нормативам Департамента здо-
ровья, один семейный врач самостоя-
тельно может обслуживать до 2000 па-
циентов, а с врачом-помошником - до 
2400. Поэтому для 12 тысяч жителей на-
шего города в случае крайней ситуации 
и необходимости будет достаточно 5-6 
семейных врачей. Именно это обстоя-
тельство и являлось одной из основных 
причин строительства Центра здоровья 
в городской поликлинике. Чтобы активно 
искать молодых семейных врачей, им 
надо предложить современные условия 
для работы. Они не поедут в старые об-
шарпанные помещения. Поэтому поме-
щения Центра здоровья, рассчитанные 
на работу 7 семейных врачей, в ближай-
шее время и в будущем пустовать не бу-
дут. Их наличие - это определённая га-
рантия сохранения системы семейных 
врачей в городе на должном уровне. 

- Поскольку доля финансового уча-
стия государства в строительстве Цент-
ра существенна, берёт ли оно на себя 
функцию контроля за деятельностью 
Центра? Одним словом, на кого воз-
ложен контроль? 

- Вот уж на что, а на недостаток конт-
роля со стороны государства за деятель-
ностью Центра здоровья жаловаться не 
приходится. Министерство финансов 
контролирует, чтобы все помещения 
Центра использовались только теми ме-
дицинскими работниками и только для 
тех целей, которые были заявлены в хо-
датайстве. Больница не имеет права ис-
пользовать или сдать эти отремонтиро-
ванные площади в аренду не по назначе-
нию. В медицинском плане контроль 
осуществляется Департаментом здоровья 
и Больничной кассой. 

- Как строятся отношения Центра 
с больницами, в том числе с регио-
нальной, с Больничной кассой? 

- Силламяэская больница для работы 
Центра предоставляет услуги домашней 
медсестры, физиотерапевта, социального 
работника и психолога. Ида-Вируская 
центральная больница обеспечила нас 
акушеркой. Больничная касса финанси-
рует всю нашу деятельность. 

- Что нового принёс и принесёт в 
будущем Центр здоровья пациентам? 

- Прежде всего, с открытием Центра 
увеличилась доступность семейных вра-
чей для жителей города. Раньше семейные 
врачи вели приём пациентов по своему 

С 1 декабря Центру здоровья, который размещается в здании поликлиники 
Силламяэской больницы, официально дан старт, хотя, естественно, семейные 
врачи вели приём и до этой даты. Правда, никакого торжественного меро-
приятия с перерезанием традиционной ленточки под звон бокалов с шам-
панским и с участием официальных лиц (представителей министерств, 
местного самоуправления, проектировщиков, строителей и т.д.) по этому 
случаю из-за коронавируса не было. Но в связи с официальным открытием 
Центра редакция задала ряд вопросов семейному врачу, члену правления 
Силламяэской больницы Валерию АБРАМОВИЧУ.  
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расписанию 4 часа в день. Соответствен-
но, только в это время каждый пациент 
из списка семейного врача и мог попасть 
к нему на приём. Теперь расписание ра-
боты Центра составлено таким образом, 
чтобы по рабочим дням с 8 часов утра и 
до 6 часов вечера на приёме находились 
минимум один врач и одна медсестра, 
ведущая самостоятельный приём. И лю-
бой пациент, в случае необходимости, 
должен быть принят тем врачом или 
медсестрой, которые работают в эти 
часы, независимо от того, в списках ка-
кого врача он состоит. Это исключает 
случаи, когда врач закончил приём в 12 
часов, человек заболел немного позже и 
должен ждать приёма до следующего 
дня. К семейному врачу или медсестре 
теперь можно попасть с 8 до 18 часов. 
Естественно, не стоит этим злоупотреб-
лять без особой необходимости. Это 
предусмотрено, прежде всего, для тех 
случаев, которые рассматриваются как 
неотложные, хотя трактовка понятия «не-
отложная помощь» со стороны медиков 
и самих пациентов существенно отли-
чается. 

Обсуждалась возможность осуществ-
ления приёмов в рабочие дни до 20 
часов, но пока не пришли к единому 
мнению, насколько это актуально, потому 
что пробные попытки осуществлять такие 
приёмы показали, что обращаемости 
после 18 часов практически нет. Если 
такая реальная необходимость возникнет, 
то вернёмся к этому вопросу повторно. 

Решена проблема пятничных приёмов. 
Чего греха таить, практически все се-
мейные врачи составляли расписание 
своих приёмов так, чтобы вечер пятницы 
был свободен. Поэтому в конце рабочей 
недели после обеда попасть на приём 
было нереально. Если учитывать, что 
впереди два выходных дня, то в пятницу 
вечером заболевший рисковал остаться 
без осмотра врача и лечения до поне-
дельника, а это трое суток. Теперь мы 
составили график пятничных приёмов 
таким образом, чтобы каждую пятницу 
до 6 часов вечера в Центре работал се-
мейный врач. 

В ближайшем будущем планируется 
организовать работу Центра по выходным 
дням. Об этом я уже писал в «СВ» и не-
однократно рассказывал на местном те-
левидении ESN TV. Это должно помочь 
нашим горожанам получить помощь в 
выходные дни и не обращаться за помо-
щью в отделения ЭМО соседних городов 
без особой нужды. Два семейных врача 
из нашего Центра такие приёмы уже ве-
дут, но принимают пока только пациентов 
из своего списка. Мы обсуждали, как 
лучше всего эти приёмы организовать в 
рамках всего Центра, и могу заверить, 
что это вполне реально. 

- Самая большая проблема Центра 
здоровья на сегодня? 

- Какая самая большая - я не могу так 
однозначно выделить. Их несколько. Об 
одной я уже упоминал - это возраст се-
мейных врачей. Нужен приток свежей 
крови, но врачей не хватает во всех угол-
ках Эстонии, даже в Таллинне. Будем 
этим заниматься. 

Есть проблемы с разобщённостью се-

мейных врачей. Два десятилетия назад 
государство, в духе того времени, в бук-
вальном смысле разорвало бывшие по-
ликлиники на части и своими приказами 
сделало семейных врачей предпринима-
телями. За это время врачи привыкли 
быть самостоятельными в хозяйственном 
и финансовом плане, научились думать 
собственной головой, привыкли решать 
все свои проблемы, полагаться на себя, 
а не на государство. Это хорошо. Но 
вместе с тем появились признаки инди-
видуализма и нежелание работать в одной 
команде. Это плохо. Когда в городе фор-
мировалась система Центров здоровья, 
у городского руководства была вполне 
оправданная идея объединить всех се-
мейных врачей в одном Центре здоровья. 
Но идея не была поддержана, и в городе 
сейчас функционируют два Центра пер-
вичной медицинской помощи: один - на 
улице Павлова, 12а, другой - в городской 
поликлинике. Организовать дежурства 
по выходным дням лучше всего будет 
при участии всех 10 семейных врачей 
обоих Центров. Тогда все жители города 
получат возможность обращаться за ме-
дицинской помощью в выходные дни. 
Если это будет делать только наш Центр, 
горожане будут разделены на две группы: 
те, которые будут иметь такую возмож-
ность, и те, которым такая услуга будет 
недоступна. Этого бы не хотелось. Два 
Центра должны решить проблему раз-
общённости и договориться между собой 
о совместной деятельности. 

И последнее, что я бы не обозначал 
как проблему, - проблемой это назвать 
слишком громко, но молчать об этом я 
не хочу. В городе имеется парочка наших 
оппозиционных депутатов, которые уже 
не первый год ведут активную деятель-
ность против Силламяэской больницы 
и нашего Центра здоровья, начиная ещё 
со стадии его организации, проектиро-
вания и строительства. В эти сложные 
для наших силламяэских медиков вре-
мена, обусловленные эпидемией коро-
навируса, вместо того, чтобы иметь хоть 
каплю совести и умерить свой пыл, они 
ещё больше активизировались. Пользуясь 
случаем, хотел бы пожелать им крепкого 
здоровья и долгих лет жизни! 

В заключение ещё раз акцентирую, 
что в условиях эпидемии не следует 
слишком многого ожидать от работы 
Центра и предъявлять к его работе не-
разумные требования, так как сейчас все 
силы семейных врачей и медсестёр на-
правлены на ограничение и ликвидацию 
эпидемии. 

Информацию о работе Центра можно 
получить на сайте Силламяэской боль-
ницы www.shsa.ee в разделе «семейные 
врачи» или «ETTK». 

 
Вопросы задавала  

Лидия ТОЛМАЧЁВА 
 

На фото: Центр здоровья во время 
строительных работ в 2019 году  

и сегодня.
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Перепись населения 2021 
Опросник дополнен важными разделами 

К разработке анкеты был привлечён 
ряд пользующихся результатами переписи 
ведомств и эксперты. На состоявшемся 
27 ноября совещании рабочей группы 
дополнения к анкете переписи населения 
были переданы генеральному директору 
Департамента статистики Марту Мяги 
с тем, чтобы уже в начале будущего года 
опробовать их на практике. 

Перепись населения Эстонии 2021 
года будет проведена комбинированным 
методом. Это значит, что большая часть 
необходимых данных будет получена из 
регистров. Меньшая же часть данных, 
которых либо нет в регистрах, либо они 
неточны, будет получена от людей глав-
ным образом через интернет, а не отве-
тивших на вопросы электронной анкеты 
посетят переписчики.  

«Комбинированная перепись значи-
тельно снижает затраты времени на за-
полнение опросника, в то же время со-
храняя содержательность и качество по-
лучаемых данных. Центральная роль в 
успехе переписи отводится анкете и пред-
лагаемым в ней вопросам. Поэтому на-
стоящий проект анкеты и был столь тща-
тельно проанализирован и дополнен ра-
бочей группой», - говорит министр на-
родонаселения Рийна Солман, подчер-
кивая, что целью дополнений является 
получение за счёт вложенных в перепись 
средств максимально точной и много-
сторонней информации, необходимой 
государственным учреждениям, учёным 
и обществу в целом. Опросник будет 
совершенствоваться в сотрудничестве с 
Департаментом статистики, чтобы в на-
чале будущего года можно было испытать 
его на практике. 

Первый проект анкеты переписи на-
селения Департамент статистики пред-
ставил счётной комиссии Правительства 
Республики в конце октября. Поскольку 
от чиновников и учёных поступил ряд 
дополнений, счётная комиссия сформи-
ровала рабочую группу по обобщению 
и проработке предложений под руковод-
ством министра народонаселения. «В 
рамках подготовки к переписи потреб-
ности пользователей данных картогра-
фировались и раньше, но это было не-
сколько лет назад, когда метод переписи 
ещё не был известен. Поскольку теперь 
решение о проведении переписи насе-
ления уже принято, в свете добавившихся 
возможностей целесообразно уточнить 
и потребности тех, кто данными поль-
зуется, и учесть их в анкете», - пояснила 
Рийна Солман.  

Координатор занимающейся допол-
нением анкеты переписи группы, глава 

отдела народонаселения и семейной по-
литики Министерства внутренних дел 
Леа Данилсон-Ярг разъяснила смысл 
разработанных предложений: «Целью 
дополнений к анкете является получение 
в ходе переписи населения более точной 
и многосторонней информации. Рабочая 
группа взяла за основу одобренный пра-
вительственной счётной комиссией пе-
речень подлежащих переписи признаков. 
При выборе использовались также ре-
зультаты пробной переписи и проведён-
ные Департаментом статистики анализы». 
По словам Данилсон-Ярг, разработанные 
дополнения к анкете учитывают точку 
зрения Министерства внутренних дел, 
Министерства социальных дел, Мини-
стерства образования и науки, Мини-
стерства культуры, Министерства окру-
жающей среды, Департамента налогов 
и таможни, Департамента языка, а также 
предложения социологов, лингвистов и 
специалистов по народонаселению.    

Дополнения к анкете касаются четырёх 
важных тем. Прежде всего, есть вопрос 
о реальном месте постоянного жительства 
человека и о живущих и ведущих вместе 
с ним домашнее хозяйство людях. Это 
вызвано тем, что адрес, по которому за-
регистрирован каждый пятый житель 
Эстонии, не совпадает с местом его фак-
тического проживания. По живущим и 
ведущим хозяйство вместе людям рас-
хождения ещё значительнее. На основе 
собираемой информации можно, в част-
ности, оценить, насколько за последнее 
десятилетие повысилась точность данных 
регистра народонаселения, касающихся 
места жительства. Также это позволит 
проверить надёжность разработанных 
Департаментом статистики методов еже-
годной оценки численности населения 
и состава совместно проживающих и 
ведущих домашнее хозяйство групп, а 
также в случае надобности усовершен-
ствовать эти методы. Точные данные о 
месте жительства необходимы и для 
оценки регионального развития.  

Второе дополнение касается родного 
языка и национальности. «Хотя данные 
признаки в основном содержатся и в ре-
гистрах, эта информация в случае многих 
эстляндцев устарела, а по новопоселен-
цам её, как правило, вообще нет. Это – 
данные самоидентификации, так что са-
мую достоверную информацию могут 
тут дать только сами люди, - говорит 
Леа Данилсон-Ярг. - Предложение также 
даёт возможность указывать до двух род-
ных языков и национальностей, что важ-
но, прежде всего, для детей родителей 
различного этнического происхождения. 

Это нововведение считают крайне нуж-
ным и лингвисты, и Министерство куль-
туры. В Эстонии оно внедряется впервые, 
но в мировой практике использовалось 
и раньше, например, в США уже с 2000 
года».  

Третье дополнение предусматривает 
сбор информации у тех, кто поселился в 
Эстонии или вернулся сюда после по-
следней переписи населения. Пробная 
перепись показала, что именно в части 
этой относительно небольшой группы 
населения в регистре народонаселения 
есть заметные информационные пробелы. 
«С учётом произошедших за последнее 
десятилетие изменений в миграционных 
процессах в Эстонии дополнения к анкете 
помогут получить лучший обзор мигра-
ции и её влияния на общество. Также 
добавлен вопрос о работе за границей, 
поскольку по данным пробной переписи 
удалось без опроса населения получить 
только четверть такой информации», - 
разъяснила Данилсон-Ярг. В касающихся 
миграции дополнениях к анкете вдобавок 
к Министерству внутренних дел заинте-
ресованы также Министерство образо-
вания и науки и Министерство социаль-
ных дел.   

Четвёртое дополнение позволит по-
лучить более полную информацию о жи-
лищных условиях. По словам Леа Да-
нилсон-Ярг, это даёт возможность узнать 
подробности о рынке сдачи жилья, вы-
делить бесплатное пользование жилыми 
помещениями, что невозможно сделать 
на основе данных регистра, но важно в 
контексте как жилищной, так и семейной 
политики. С точки зрения как климати-
ческих изменений, так и внутренней без-
опасности, дополнения дадут также све-
дения о щадящих окружающую среду 
решениях в области отопления, а также 
о готовности к кризисным ситуациям. 

Согласно первоначальным оценкам, 
у членов среднего по размерам домохо-
зяйства уйдёт на заполнение дополненной 
анкеты по интернету чуть больше 20 
минут, при ответе переписчику – при-
мерно 10 минут. По сравнению с преды-
дущей переписью нагрузка на отвечаю-
щих будет в 2,5 раза меньше, главным 
образом благодаря обоснованному ис-
пользованию данных регистра.   

Керсти РИНГМЕТС,   
отдел коммуникаций  

Министерства внутренних дел

Руководимая министром народонаселения Рийной Солман рабочая группа 
подготовила дополнения к опросной анкете переписи населения, которая 
будет проведена в конце 2021 года. Анкета дополнена по четырём важным 
разделам: постоянное место жительства и ведущие совместное домохозяйство 
группы людей, родной язык и национальность, новопоселенцы и репатрианты, 
а также жильё. 
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COVID-19
Кризисные меры по поддержке экономики  
можно будет использовать и в следующем году 

По словам премьер-министра Юри Ратаса, государство в слож-
ные времена должно поддерживать экономику. «Мы поддерживаем 
пострадавшую от кризиса экономику. Минимум, что мы можем 
сделать, – обеспечить, чтобы после кризиса сохранились критически 
важные ресурсы, опираясь на которые можно будет как можно 
быстрее восстановить экономику, - подчеркнул он. – Принимая 
решения в нынешней сложной ситуации, мы должны смотреть в 
будущее». 

 
KredEX 
На кабинетном совещании правительства было принципи-

ально одобрено решение продолжить меры, осуществляемые 
через фонд KredEX. Поддержку нашло предложение министра 
внешней торговли и информационных технологий Рауля Сиэма 
увеличить предельную ставку компенсации убытков по кредиту 
при гарантировании выдаваемых банками новых займов с 30% 
до 50%. 

«Хотя спад экономики после начала кризиса оказался меньше 
прогнозируемого, новая вспышка коронавируса отодвигает период 
восстановления экономики в более отдалённое будущее, поэтому 
и предпринимателям по-прежнему нужна поддержка государства, 
чтобы пережить кризис. Поэтому мы сделали правительству 
предложение перенести оставшиеся незадействованными средства 
из дополнительного бюджета KredEX этого года на следующий 
год», - сказал Рауль Сиэм.  

Для того, чтобы предприятия могли больше инвестировать, 
планируется отказаться от существующей классификации прямых 
кредитов KredEX, бюджет оборотных и инвестиционных кредитов 
будет объединён. 

«Весной мы распределили бюджет бизнес-кредитов KredeEX 
так, что на оборотные кредиты было выделено 500 миллионов 
евро, а на инвестиционные кредиты – 50 миллионов евро. Поскольку 
кризис развивается, мы должны сделать условия более гибкими, 
для этого решили отказаться от разделения займов на категории, - 
сказал министр Сиэм. - Оставшиеся денежные средства мы будем 
использовать в качестве единого бюджета, что поможет увеличить 
объём инвестиционных кредитов и будет способствовать быстрой 
реализации новых бизнес-идей предпринимателей, что обеспечит 
им преимущества в растущей конкуренции». 

Фонд развития сельской жизни 
В 2021 году государство продолжит выступать гарантом 

по займам, выдавать оборотные и инвестиционные кредиты и 
предлагать аренду капитала под залог сельскохозяйственной 
земли. «Имеющиеся инструменты кризисной поддержки были 
большим подспорьем для предпринимателей, но кризис ещё 
далеко не закончился, и в будущем много неопределенности. 
Для того, чтобы справиться с кризисом и выйти из него наилучшим 
образом, важно продолжить применять разработанные меры и 
после 31 декабря 2020», - сказал министр сельской жизни Арво 
Аллер. 

Интерес к инструментам кризисной помощи Фонда развития 
сельской жизни был очень высок, что показывает, насколько 
важно в условиях кризиса помогать предпринимателям как с ре-
шением проблем ликвидности, так и с реализацией инвестиций, 
чтобы они могли адаптироваться к новым условиям и лучше 
подготовиться к кризам в будущем. К началу декабря решений 
по кредитам было принято на 79 миллионов евро, решений о по-
ручительствах – на 29 миллионов евро, а решений об аренде ка-
питала – на 2,6 миллиона евро. 

 
Фонд содействия развитию  
предпринимательства (EAS)  

 Правительство принципиально одобрило возможность ис-
пользовать 5 миллионов евро, выделенных 10 ноября из прави-
тельственного резерва для поддержки туристического сектора, и 
в будущем году. К этой сумме добавится остаток средств EAS, 
предназначавшихся для компенсации арендной платы предприятий 
торговли и обслуживания, в размере 3 миллионов евро. 

По словам министра внешней торговли и информационных 
технологий Рауля Сиэма, целью мер кризисной поддержки для 
туристического сектора является поддержать наиболее сильно 
пострадавшие от кризиса предприятия гостиничного сектора, за-
ведения общепита в Старом Таллинне, туристические бюро и 
магазины изделий ручной работы по всей Эстонии. «Новыми 
мерами мы поможем туристическим предприятиям, чья деятель-
ность наиболее зависит от притока иностранных туристов и кто 
предлагает услуги, необходимые для того, чтобы международный 
туризм восстановился», - сказал Сиэм.  

EAS откроет инструмент поддержки в 2021 году 
 Условия и детали всех инструментов антикризисной поддержки 

будут согласованы в ближайшем будущем. 
 

 Коммуникационное бюро правительства

- Решению использовать средства ин-
дивидуальной защиты предшествует анализ 
рисков. Это означает, что работодатель 
проводит анализ рисков, в ходе которого 
он определяет, какие факторы опасности 
существуют в рабочей среде. Это включает 
в себя оценку биологических факторов 
риска, в том числе возможность инфици-
рования коронавирусом. Затем можно ре-
шать, какие меры следует принимать для 
предотвращения или снижения рисков. Ра-
ботодатель имеет право устанавливать на 
предприятии более строгие требования по 

гигиене и безопасности труда, чем это 
предписано законодательством. 

Средства индивидуальной защиты сле-
дует использовать в том случае, если анализ 
риска показывает, что риск заболевания 
невозможно предотвратить или снизить с 
помощью средств коллективной защиты 
(например, установки защитных экранов 
для предотвращения распространения ви-
руса) или мер организации труда (соблю-
дения дистанции, доступности дезинфи-
цирующих средств). 

Работодатель обязан информировать ра-
ботников о результатах анализа рисков 
производственной среды, в том числе о 
мерах, принимаемых для предотвращения 
риска и ущерба для здоровья. Работодатель 
разъясняет работникам, какие потенциаль-
ные опасности выявлены в результате ана-
лиза рисков (риск заражения на конкретном 
предприятии при выполнении определённой 
работы), какие меры будут приниматься. 
Поскольку использовать коллективные 
средства защиты или меры по организации 
труда предпочтительнее, чем средства ин-

дивидуальной защиты, работникам необхо-
димо объяснить, почему было принято ре-
шение об использовании средств индиви-
дуальной защиты. 

Работодатель должен разъяснить работ-
нику, почему необходимо пользоваться 
средствами индивидуальной защиты, а за-
тем требовать их использования. Разъяснять 
требования работникам важно для того, 
чтобы работники понимали, почему уста-
навливаются требования. Если причины 
установления требований работникам не 
разъяснены, может возникнуть большее 
сопротивление их соблюдению. 

Если работник не подчиняется указаниям 
работодателя, работодатель может пред-
упредить работника о том, что трудовые 
отношения с ним будут прекращены, если 
он не будет соблюдать установленные пра-
вила. Если работник не начнёт соблюдать 
правила даже после предупреждения, ра-
ботодатель может прекратить трудовые от-
ношения. 

 
 

По информации  
Трудовой инспекции 

Члены правительства решили, что кризисная помощь, ока-
зываемая через KredEX, Фонд развития сельской жизни, и 
меры поддержки туристических предприятий будут про-
должены и в следующем году.  

Читатель спрашивает: работодатель 
требует, чтобы мы на рабочем месте 
постоянно носили защиту от корона-
вируса (маску, перчатки). Имеет ли 
работодатель право требовать от нас 
этого, если мы считаем, что риск за-
ражения не такой уж высокий?  
Отвечает Пирет Кальюла, кон-
сультант по рабочей среде Инспек-
ции труда.

Трудовая инспекция советует 
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Правопорядок 

Новые паспорта в новом году 

По информации Департамента полиции и погранохраны 

«Как и в использующихся сейчас пас-
портах, в новых важна безопасность. 
Новшеством является то, что защитные 
элементы станут частью дизайна доку-
мента. Часть защитных элементов видима 

невооруженным глазом и чувствуется на 
ощупь, а часть можно увидеть только с 
увеличительным стеклом или при помощи 
специального освещения, – сказала глав-
ный эксперт бюро индентидета и статусов 

Департамента полиции и погранохраны 
Элийза Сау. - Кроме этого будет исполь-
зован новый материал для нанесения 
данных пользователя паспорта. Мы по-
меняли защищенную бумагу на поли-
карбонат, который используется в изго-
товлении ID-карт. Это даёт возможность 
для использования дополнительных эле-
ментов защиты».

Чтобы уберечь свои деньги, надо помнить о… 

Пыхьяская префектура полиции начала 
уголовное делопроизводство по статье о 
мошенничестве по случаю, в котором 
пострадала 68-летняя женщина. Она на-
шла в сети Facebook рекламу, в которой 
речь шла о возможностях инвестирования, 
и оставила свои контакты. После этого с 
ней связался говорящий по-русски муж-
чина и предложил ей возможность зара-
ботать путём торговли биткойнами при 
посредничестве маклера. 

Женщина предоставила доступ к свое-
му компьютеру при помощи программы 
AnyDesk, открыла кошелёк криптовалюты 
и при помощи человека, чья личность 
не установлена, делала переводы якобы 
на счета посреднических фирм, зани-
мающихся криптовалютой. 

Под различными предлогами женщину 
в течение нескольких недель убеждали 
всё больше переводить денег и подтал-
кивали брать займы в размере десятков 
тысяч евро. Всего мошенники выманили 
у пострадавшей 90563 евро. 

72-летней женщине пообещали вы-
годно вложить криптовалюту с помощью 
маклера. Для этого женщина предоставила 
дистанционный доступ неизвестным ли-
цам к своему компьютеру при помощи 
программы Anydesk, открыла в интернете 
кошелёк криптовалюты и перевела де-
нежные средства на интернет-кошелёк. 
На самом деле это было мошенничество, 
и забрать деньги женщине не удалось. 
Ущерб оставил 24800 евро. 

Веб-констебль Андеро Сепп напоминает, 
что при торговле виртуальными деньгами 
даже при посредничестве реально дей-
ствующих фирм никто не может гаранти-
ровать прибыль, в этом же случае ни о 
какой прибыли вообще не могло идти 
речи, так как это мошенническая схема. 

«Мошенники обещают большой доход 
для приманки. Успешное инвестирование 

предполагает наличие определённых зна-
ний. Нельзя в таких случаях доверять 
неизвестным. Прошу вас быть осторож-
ными, и перед тем как принять решения, 
касающиеся больших сумм, обязательно 
обсудите это с близкими или попросите 
финансовой консультации в своём банке», 
- сказал полицейский. 

А вот что сообщила веб-констебль 
Яна Фролова. 59-летней женщине по-
звонил якобы сотрудник банка и сказал, 
что с её счётом была ошибочно совершена 
сделка и для того, чтобы ошибку испра-
вить, надо зайти в интернет-банк и уста-
новить защитную программу для бан-
ковской карты. Позже женщина обнару-
жила, что с её счёта украли 11050 евро. 

В Йыхви было начато уголовное де-
лопроизводство по факту, когда 61-лет-
нему мужчине позвонил человек, пред-
ставившийся сотрудником банка, убедил 
его ввести данные интернет-банка и пе-
ревел со счёта мужчины 6050 евро. 

Молодым членам семьи стоит про-
консультировать своих родственников 
из более старшего поколения на тему 
использования Smart-ID, mobiil-ID и раз-
личных программ типа AnyDesk или 
TeamViewer. Надо объяснить ещё, что 
вводом ПИН1 человек подтверждает 
свою личность, а ПИН2 подписывает 
сделку или делает денежный перевод. 
Ни у кого нет права спрашивать у вас 
ПИН-коды: подтверждение любой сделки 
ПИН-кодом должно быть инициировано 
только вами. 

Ни одну программу, будь то AnyDesk 
или Smart-ID, нельзя устанавливать по 
просьбе или инструкции человека, по-
звонившего вам и представившегося спе-
циалистом из банка, брокером или даже 
работником государственной организации. 
Установить по просьбе незнакомца Any-
Desk - это то же, что передать чужаку 

ключи от дома, а ввод ПИН-кодов от 
Smart-ID или mobiil-ID - это всё равно 
что отдать свою банковскую карту с па-
ролем. В жизни, общаясь напрямую, на 
просьбу отдать ключи или карту любой 
человек ответит отрицательно, так же 
следует себя вести, общаясь по интернету 
и телефону. 

Даже если кажется, что абсолютно 
все люди знают о таких мошенничествах, 
никогда не будет лишним ещё раз пред-
упредить о разных видах мошенничеств 
своих родственников, близких и друзей. 
То, что очевидно для более подкованного 
интернет-пользователя, тем более если 
человек читает новости регулярно, может 
быть совершенно новой информацией 
для людей, которые активно не следят за 
новостями и легко убеждаемы. 

Чтобы уберечь своё имущество, по-
лиция просит следовать простым советам. 
Когда получаете предложение, обещаю-
щее быстрый и гарантированный доход, 
либо предлагается купить что-то по за-
ниженной цене или получить совершенно 
бесплатно, но для получения его надо 
сделать дополнительные денежные пе-
реводы, либо пугают, что можете потерять 
свои деньги со счёта, отнеситесь к таким 
звонкам с осторожностью. 

Не передавайте незнакомцам свои дан-
ные: фото карты или паспорта, кредитных 
карточек, свои PIN-коды и пароли, не 
называйте признак пользователя интер-
нет-банка или свой личный код. 

Не переводите деньги до того, как 
проверите информацию о предприятии 
и убедитесь, что она заслуживает доверия. 
Помните, что хвалебные отзывы на пор-
талах или в комментариях к видео на 
Youtube пишут сами мошенники. 

Не  устанавливайте по просьбе незна-
комцев на свой компьютер программы, 
дающие дистанционный доступ к нему, 
- TeamViewer или AnyDesk. 

Если вам поступит подозрительный 
звонок, не тратьте время и прервите 
его. Сообщите об этом на сайт 
https://cyber.politsei.ee/ 

Если вы стали жертвой мошенников, 
обратитесь в полицию.

С 1 января 2021 года Департамент полиции и погранохраны будет выдавать 
паспорта нового образца. Данные, наносимые в рейсовые документы, 
останутся прежними, но обновится внешний вид и защитные элементы пас-
портов.  

В ноябре, по данным полиции, по всей Эстонии был зарегистрирован 21 
случай мошенничества под предлогом инвестирования, из них 15 - в Таллинне 
и Харьюмаа, и 23 случая мошенничества по схеме «звонок из банка», из них 
также 15 - в Таллинне и Харьюмаа. Ущерб от так называемых инвестиционных 
мошенничеств, по данным полиции, в ноябре оставил почти 624000 евро, а от 
«звонков из банка» - более 107000 евро. Вот примеры мошенничества.



Изначально игра должна была пройти в 
Силламяэ, но, исходя из эпидемиологической 
ситуации, Футбольный союз Эстонии перенёс 
матч в более безопасное место. 

Если говорить о том, что происходило на 
площадке, то можно уверенно сказать, что 
игра была равной, но где-то хозяевам удача 
улыбалась, а от наших отворачивалась. Коман-

да «Vitamin Well» сумела открыть счёт на де-
сятой минуте, а затем его удвоить на девят-
надцатой. Хозяева «поляны» уже готовы были 
уйти на перерыв с удобным для них резуль-
татом, когда Александр Кулик сделал точную 
передачу, а Василий Кулик её замкнул. Вторая 
половина игры была очень осторожной с 
обеих сторон. Но хозяева сумели-таки забить 
третий мяч. Под занавес матча, когда силла-
мяэсцы бросили в атаку все силы, включая 
вратаря, чтобы отыграться, хозяева забили 
четвёртый гол. «Калевцы» уступили 1:4, но 
характер проявили. Поаплодируем нашим 
пусть не с трибуны, так хотя бы прочтя эту 
заметку. 

Николай КЛОЧКОВ  

19Силламяэский вестник

Лидер оказался сильнее 
Городская библиотека   

Виру, 26 
По 30 декабря - выставка авторских 
работ Аллы Ежовой «Мои любимые 
куклы». 
По 30 декабря - выставка преподавателя 
художественной школы Кохтла-Ярве 
Ольги Жарковой. 

Все другие мероприятия, ранее  
объявленные, до января отменены.  

Наша афиша 

Уважаемые читатели  
«Силламяэского вестника»!  

В связи с праздничными рождественскими 
и выходными днями следующий номер газеты  
(последний в этом году) поступит в пункты 
доставки 28 декабря.  

С наступающим Рождеством! Будьте здоровы, 
берегите себя и своих близких! 

 
С наилучшими пожеланиями, 

редакция «СВ» !

Обратите внимание 
С пятницы в Ида-Вирумаа запрещён выход на лёд 

приграничных водоёмов 

Знаете ли вы, что 15-минутное пре-
бывание в воде, температура которой со-
ставляет 2-3 градуса, опасно для жизни, 
а если вода ещё холоднее, то угроза для 
жизни появляется уже спустя пару минут? 
Говорите ли с детьми об опасности тон-
кого льда? Если в вашем городе или ре-
гионе есть внутренний водоём, то с на-
ступлением холодов он оказывается про-
сто магнитом для детей, которые не за-
думываются об опасности в силу их воз-
раста. Именно поэтому важно говорить 
с детьми об опасностях, которые таит в 
себе застывший водоём. 

Из хроники Восточного спасатель-
ного центра: 

8 декабря в 15.50 на пульт Центра 
тревоги поступил вызов о том, что на 
внутреннем водоёме в Нарве (на пруду 
на улице Даумана) бегают дети. К сожа-
лению, провести разъяснительную беседу 
не удалось, завидев машину спасателей, 
дети убежали. К счастью, на этот раз 
лёд детей выдержал. По оценке спасате-
лей, толщина льда была примерно 4 сан-
тиметра. 

В течение прошедших выходных на 
пульт центра тревоги поступило 6 вызовов 
из Нарвы по поводу находящихся на 
льду детей. Большинство, конечно, раз-
бежались при виде машины спасателей. 

Спасатели предупреждают, что для 
того, чтобы находиться на льду было 
безопасно, его толщина по всей площади 

водоёма должна превышать 10 санти-
метров. Но даже несмотря на то, что в 
некоторых водоёмах толщина льда имен-
но такая, впереди нас ждёт оттепель, а 
это значит, что пока погодные условия 
меняются, меняется и состояние льда на 
внутренних водоёмах. 

Безопаснее всего выходить на лёд 
после того, как мороз простоит пару не-
дель, то есть постоянная температура 
воздуха не будет превышать 0°С и всё 
будет указывать на то, что лёд на водоёме 
стал прочным (например, вставая на него 
ногой, вы будете чувствовать твердую 
поверхность). 

Опасности на льду 
*Полыньи и трещины во льду – вблизи 

от них лёд тоньше. 
*Дрейфующие льдины – льдина может 

быстро разрушиться. Часто льдины при-
влекают детей, которые по весне пробуют 
покататься на них и таким образом рис-
куют утонуть. 

*Треск льда – лёд может разрушиться 
мгновенно. Выходя на лёд, следует 
убедиться, что он может выдержать 
человека, и избегать тех мест, где лёд 

может быть более хрупким. 
*Передвижение в темноте – риск по-

терять ориентацию и оказаться в месте, 
где лёд вас не выдержит. Кроме того, в 
темноте не видны трещины и промои-
ны. 

*Тонкая одежда – ветер на обледе-
невшем водоёме усиливает ощущение 
холода, переохлаждение наступает бы-
стрее. 

*На поверхности льда можно наблю-
дать пятна разного цвета – разные 
цвета/оттенки льда говорят о его нерав-
номерной толщине. 

*Употребление алкоголя – алкоголь 
создает обманчивое чувство тепла, но 
не препятствует охлаждению тела. 

 Информацию о текущей толщине льда 
можно узнать в ближайшем кордоне. 

В случае, если вы попали в беду в 
приграничных водах, необходимо сразу 
же позвонить на номер экстренной по-
мощи 112. 

 
По информации Департамента  

полиции и погранохраны  
и Спасательного департамента

С 11 декабря для обеспечения без-
опасности жизни людей запрещён 
выход на лёд реки Нарва, Нарвского 
водохранилища и Чудского озера как 
пешком, так и на транспортных сред-
ствах.

На день встречи в первой футзальной 
лиге чемпионата Эстонии между коман-
дами «Vitamin Well» (Кадрина) и «Sillamäe 
Kalev» лидировали хозяева площадки, 
но «калевцы» были всего на расстоянии 
в полшага в турнирной таблице. 

Спорт 
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Культура 
VII Бальмонтовские чтения в Силламяэ 

Читая произведения этого автора, сразу 
узнаешь певучесть строк, богатый кра-
сивый язык, яркость образов. Константин 
Дмитриевич Бальмонт – настоящий Ма-
стер русской поэзии Серебряного века. 
Родившись в Шуйском уезде Владимир-
ской губернии, он объехал полмира, знал 
более десяти иностранных языков, книги 
на немецком и французском языках читал 
в оригинале ещё в гимназии. Он - автор 
мемуаров, филологических трактатов, 
литературных исследований и эссе. Опуб-
ликовано 35 его поэтических сборников, 
20 книг прозы и множество переводов. 
В 1923 году К. Бальмонт был номиниро-
ван на Нобелевскую премию по литера-
туре. 

В июле 1905 г. Бальмонт возвращается 
в Москву из очередного путешествия. 
Планирует ехать в Меррекюль, где от-
дыхал в 1903 г., но останавливается в 
дачном поселке Силламяги. Здесь он за-
вершает драму «Три расцвета» и создаёт 
сборник детских стихов «Фейные сказки». 
Пребывание поэта в наших краях, конечно 
же, становится одной из ярких страниц 

в истории города. Но здесь важен ещё и 
тот факт, что история получила продол-
жение: в дружбе и сотрудничестве куль-
турных учреждений и обществ Шуи и 
Силламяэ, в открытии памятной скамьи 

поэта, в проведении различных меро-
приятий, связанных с его именем, в том 
числе Бальмонтовских чтений, которые 
проходят в нашем городе уже в седьмой 
раз. 

VII Бальмонтовские чтения состоялись 
5 октября 2020 года «в духе времени» - 
виртуально. Не имея возможности при-
гласить гостей из-за рубежа и горожан в 
зал библиотеки, как это делалось ранее, 
было решено сделать видеозаписи вы-
ступлений участников чтений. Видеосо-
общения о жизни и творчестве К. Баль-
монта и о связи его с Силламяэ были 
подготовлены председателем Силламяэ-
ского русского общества культуры Тать-
яной Осепцовой, работником музея Еле-
ной Антушевой, сотрудником городской 
библиотеки Татьяной Борисовой, монтаж 
и обработка видео сделаны библиотекарем 
Светланой Ковальской.  

Записи переданы в литературно-крае-
ведческий музей К. Д. Бальмонта в городе 
Шуя, а также предлагаются вниманию 
всех заинтересованных на сайте городской 
библиотеки. Будем надеяться, что в сле-
дующем году нас будут ждать уже не 
виртуальные, а реальные литературные 
события - Вечность тоже грустит, любит 
и помнит Поэта.  

 
Татьяна БОРИСОВА            

Нынешние дети растут в период из-
обилия, игрушек у них более чем доста-
точно. Часто бывает, что новая игрушка 
занимает внимание на полчаса, потом 
валяется заброшенная и забытая. Люди 
старших поколений помнят все свои, как 
правило, немногочисленные игрушки, 
любимцы жили в детских годами, имели 
имя и личный гардероб. А при необхо-
димости починялись и продолжали ра-
довать маленьких хозяев. 

Есть среди нас такие люди из породы 
хранителей, которые не могут пройти 
мимо старой вещи. В ней они видят не 
хлам, а возможность дать ей новую жизнь 
и звучание. В нашей школе такой человек 
– это учитель английского языка Татьяна 
Шульга. 

Вот уже 10 лет Татьяна собирает кол-
лекцию игрушек советского периода. 
Этих чьих-то бывших любимцев она на-
ходит в разных местах. Что-то отдают 

знакомые и друзья, что-то попадается в 
комиссионках, какие-то редкости можно 
приобрести на аукционах. А какие эк-
земпляры попадаются у мусорных кон-
тейнеров!.. 

По традиции холл нашей школы укра-
шается к новогодним и рождественским 
праздникам. В этом году стеклянную вит-
рину украсили деды морозы и снегурочки 

советской поры из коллекции Татьяны. 
Плюш и пластмасса, а еще крашеная 
вата – вот материалы того времени. Есть 
волшебная парочка – дедушка и внучка, 
которым уже исполнилось 70 лет! 

Мы благодарим коллегу за предостав-
ленную часть коллекции и возможность 
прикоснуться к своему детству.  

 
Лада ФОМИЧЁВА,  

руководитель по интересам  
школы «Каннука»

Я чую жизнь – как золотую россыпь, 
И осыпь самоцветов мне – мгновенья, 
Я тихо услаждаюсь тайным звоном, 
Живу, грущу, люблю и помню Вечность…

В старых детских игрушках скрыта 
какая-то магия. Берешь в руки потре-
панный грузовичок или мишку с при-
шитым глазом и вспоминаешь - да у 
меня такой же был когда-то! Рассмат-
ривая эти раритеты, представляешь, 
что это был чей-то любимец, чей-то 
подарок. За каждой вещью стоит ка-
кая-то история. Старые игрушки - за-
терянные миры детства…

Затерянные миры детства 
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Благотворительность 

На прошлой неделе заглянула в 
«Улей». Празднично украшенный вести-
бюль, коридоры, другие помещения – 
всё говорит о том, что праздники при-
ближаются. Даже недавно спиленная 
предприятием «МЕКЕ» по просьбе жиль-

цов дома номер 8 по улице Каяка ёлка 
«ульевцам» оказалась полезной: живая 
ель украшает теперь холл первого этажа. 
Приятен благотворительный жест ком-
мунального предприятия, доставившего 
ёлку бесплатно по назначению.  

Не состоялось из-за коронавируса тра-
диционное и красивое мероприятие с 
концертом, благотворительной ярмаркой, 
лотереей, которое «Улей» проводил в 
канун Рождества в предыдущие годы, 
как правило, в Центре культуры. Но и 
тут администрация и работники моло-
дёжного центра по интересам нашли 
выход из положения и решили провести 
всё это в своём доме, но без стечения 
народа. В вестибюле установили большой 
сундук с подарками, деньги от продажи 

которых пойдут в Детский фонд клиники 
Тартуского университета на лечение и 
реабилитацию тяжелобольных детей. К 
тому же свои пожертвования посетители 
«Улья» могут положить в оформленный 
по-новогоднему ящик с надписью «Твори 
добро!». Все подарки красиво упакованы, 
радуют глаз и возбуждают желание не-
пременно что-то приобрести. Причём 
это «что-то» стоит значительно больше, 
чем объявленная символическая цена – 
1, 3, 5 евро. А в праздничных упаковках 
чего только нет! Здесь и то, что изготов-
лено в кружках, и то, что куплено ра-
ботниками «Улья» или родителями круж-
ковцев в магазинах, и то, что сделано 
добрыми руками посетителей Центра.  

Стены второго этажа дома украшают 
«Зимние фантазии» учащихся отделения 
декоративно-прикладного творчества и 
изобразительного искусства, выполнен-
ные под руководством преподавателя 
Игоря Лукьянова. Обращают на себя 
внимание и работы учащихся Семёна 
Красулина. А в витринах размещены 
прекрасные изделия кружковцев, которые 
творят красоту под руководством Ольги 
Ильющенко. Смотрите бесплатно и ра-
дуйтесь талантам юных художников и 
рукодельников. Жаль, что опять же из-
за пандемии увидят всю эту красоту не-
многие.  

«Цель благотворительной акции, ор-
ганизованной Силламяэским молодёж-
ным центром по интересам «Улей», - 
привлечь внимание людей к социальным 
вопросам и проблемам здоровья под-
растающего поколения, вдохновить их 
на действия помогать детям с тяжёлыми 
заболеваниями, такими, как онкология. 
Это можно сделать в том числе собрав 
средства и материально помочь больным 
детям, подарив им надежду и воодушевив 
их на победу над болезнью. Своими дей-
ствиями мы хотим показать, что помощь 
– это искреннее желание подарить шанс 
на счастливую и полноценную жизнь 
ребятам, борющимся с недугами. Времена 
не выбирают. Жить хочется всем, и жить 
ярко и разнообразно, а в период эпидемий 
– особенно», - говорит директор «Улья» 
Наталья Ермакова. 

 
Лидия ТОЛМАЧЁВА 

Фото автора

К сожалению, из-за коронавируса от-
менены все традиционные рожде-
ственские и новогодние мероприятия. 
И чуть ли не ежедневно список за-
претов пополняется. Но жизнь про-
должается. Люди пытаются и в этой 
сложной ситуации скрасить серые буд-
ни хоть какими-то маленькими радо-
стями.  

Твори добро! 


